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資訊的方式更多元，例如強調線上自主學習的「翻轉」教育，

將來可能取代課堂授課，因此老師如同「歌星」，如果沒有

創意、缺乏突破，勢必很快被學生淘汰。下一階段，我們的

新老師，必須具備兩種能力：第一是能夠以英語授課，才能

招收國內外學生，與國際接軌；第二是發展「磨課師」，與

全臺各大專院校共同創造數位學習平臺，帶給學生更好的教

學品質。

在未來的輔英，我將發展幾個特色研究領域，成立研究

中心。舉例來說，隨著老齡社會的來臨，「老化」成為重要

的議題，我個人近年的研究主題也以此為軸，輔英系科涵蓋

老齡醫護、商業營運模式設計、高齡經濟開發、遠距照護等

議題，例如研究如何開發讓未來更多老人使用價格合理的設

施、設備等；再者，早期輔英科大在親子鑑定研究上成果可

謂豐碩，未來成立的校級研究中心則朝向老齡預防檢測的研

究，從檢測中心再衍生出更多產學合作價值鏈。結合學校相

關科系，擴大輔英研究領域，凸顯我們在學術上的貢獻，不

但累積資金，更讓我們在快速變化的時代脫穎而出。

重拾過去的南霸天

問起我對輔英的短、中、長程目標，我目前並沒有肯定

的答案，這時代變化太快，應該是因應時勢帶領學校進行轉

變，而我個人期許自己能讓輔英「重拾過去風華，變回別人

認同的南霸天」，對內包括讓教學紮實、學生有感、增加競

爭力，對外提供更多社會服務、展現社會關懷和影響力，讓

別人認同我們的教育理念，在市場中有好成績，別人自然會

看重我們。

「小愚是寬容，大愚是智慧」，愚人節出生的顧校長

說：「愚人只是不計較、不功利，尊重自己、寬容別人，

並非真的愚笨，而是秉持智慧。」

今年 2月甫上任的輔英科大顧志遠校長非醫護背景，接
手管理醫護主軸的輔英科大，面對醫療科技的快速發展、少

子化的時代變遷，如何帶領學校突破創新、讓學生創造自我

價值呢？請顧校長站在醫護大校的司令臺上，與我們分享以

智慧治理學校以及人生經驗談。

背景與養成
說到管理學校，是從小的遠大志向，還是機緣巧合，

「這其實是一種神祕論啊！」顧校長這麼說。任何機緣，

都要有一定的準備，也摻雜了個人的選擇。

不畏挑戰，橫跨各領域

談到求學，我並非醫護出身，大學就讀交大管理科學，

研究所在清大專攻工業工程，畢業後先於元智大學工業工程

學系任教約十年，再到中原大學企管系擔任教授，期間又借

調到商業發展研究院，於經營模式創新研究所擔任所長。創

新研究所尤其讓我知道如何經營、管理一個組織，要和他人

有別，最重要是不斷創新，提升價值。我的歷程，一個一個

接著，每一個階段對我來說都有實質的貢獻，企管談策略面

的問題，工業工程談作業面的問題，如何創造有效率、高品

質，以及創新的經營模式，在在奠定我目前治校的基礎理念。

受邀擔任輔英副校長時，當時的我，在中原大學無論

在行政管理、學術研究已有一定的榮譽，可以輕鬆享受過去

累積的成就，但因輔英前任許校長的看重與多次力邀，加上

我是一個喜歡接受挑戰的人，我想開發不一樣的我，因此選

擇跨過濁水溪來到輔英，我對自己說要發揮最大的才能和潛

力，開始邁向輔英治校之路。

創新自由，選擇學術

就我畢業的學域而言，多數出路可能是出任大企業工程

師，我卻選擇學界。我認為在一家公司中，每個人都是小螺

絲釘，這群小螺絲配合公司這臺大機器運作，只能遵循上方

的規章制度，很難發揮自己的想法，基於這點就與我的個性

大相逕庭，我是一個喜歡創新，並偏向理想與自我挑戰傾向

的人，學術路線獨立自主的特性很適合我。做為一個老師可

以設計如何教書，同樣的科目有不同的教學方式；可以選擇

自己有興趣的主題專精研究，達到學生與學界的認同，對我

來說，學術界是一個自由自在的空間。

沒有無心插柳，唯有不斷充實自我

從學術、研究，走到行政管理，說學校治理並不在我人

生的規劃內，算是無心插柳，並無常法定論。當我面對一個

問題，我總試圖跳出常軌、從其他角度來看，並找出解決方

法，在這個過程中不斷磨練自己，修鍊自我，並樂於分享交

流，再從他人給的回應、回饋，修正自己想像的答案，也能

發現自我盲點，這是「顧式」自我成長的方式！我透過這種

過程，培養自己的能力，自我訓練，累積各種解決問題的經

驗，因此別人就會看到我的價值，給予我更進階的職位、承

擔更重的責任，以示對我的肯定。

「上帝是把機會留給準備好的人」這句話講得非常好！

在「準備」中要學會「等候」，等候並非無所事事，而是不

斷充實自我，並且要懂得「交託」，不能患得患失，若執著

於得到某個職位，心中會浮、會盼、會怨。交託給上帝，好

好自我準備，時間到了就是你的，人生就是灑脫！

每個人都要有一位 "Role Model"

我非常感謝中原大學張光正校長，從他身上我學到「理

念、價值、判斷、決策、承擔」這五件重要的觀念並付諸實

踐。從理念出發、找到對組織或群體社會最大的價值、判斷

正確的策略或方案、有勇氣做決策，最後敢於承擔。從每個

職務裡，我學會怎麼做、如何串接這五個歷程，在他身上我

看到了一個領導者所需具備的「風格」、「風骨」和「風範」，

他可謂我人生的 "role model"。

現今世人沉迷在自己的世界，或有停滯不前的情形，我

想是因為沒有找到適合自己的 "role model"。賈伯斯曾在訪
談中引用了畢卡索說過的一句話：「傑出的藝術家模仿，偉

大的藝術家盜竊。」我是靠模仿、再改進，最後創造出不同

的自我，我們小時候常看偉人傳記，就是期望自己能成為這

樣的人，我也常鼓勵學生要找出自己的 "role model"，對我
而言，實為重要之事。

看見不一樣的輔英
「輔英不但是就業率為中南臺灣第一的學校，還是一

所很特別的學校。」

從教育培養人文關懷

從元智、中原到醫護背景的輔英，屬性極為不同，我看

到了三個完全不一樣的學校。元智是一個新學校，而中原則

是一個老學校，前者沒有包袱，但相對缺少資產、資源，可

說是「在發展中求穩定」，管理者必須思考開發更多新方向；

而後者已有豐富的校友人脈、文化、歷史，可說是「穩定中

求發展」，相較之下不容易改變，進步有限。因此，不同的

學校，須採取不同的策略，在這兩間學校的行政歷練，讓我

受益良多。

來到輔英，與前兩間學校有更大的差異。因為醫護背

景，讓校園充滿人文氣息；而技職體系迴異於一般大學，對

學生的學習目標，除了一般大學所需外，更需要應用技術實

作能力與證照，而輔英學

生更在創校理念的砥礪下

需要具備服務精神、關懷

情操、優雅氣質、溝通協

調等能力，因此輔英的通

識課程更著重於培養學生

這些人文素養，這是明顯

有別於他校的差異，可謂

輔英的通識教育在全國是

數一數二的。

猶如「一條龍」

輔英全校幾乎所有科系的課程設計都以健康照護為主軸

發展，個別科系或許相對名校較不具品牌效應，但從整體觀

看，輔英是一所以培育專業健康醫護人才的綜合科技大學。

我們學校科系有如「一條龍」模式，從出生到年老，將人的

一生貫穿起來，由助產系、幼保系開始，經由各專業職能培

育，再到高齡系等。除此之外，不僅有「對人」的健康，如：

護理系、物治系等，也注重「對環境」的健康，如：環工系；

再者，整個醫療要進步，需要與資訊結合，未來也朝向遠距

醫療，因此我們學校有資科系、資管系等；工欲善其事，必

先利其器，好的醫療需仰賴好的醫材，因此輔英有生技系、

應化材料系等。每一個科系核心能力的培養環環相扣，共同

朝一個方向發展，這種優勢是我在其他學校看不到的，而做

為校長最大的責任，則是要把所有科系所整合得更完善、更

完備。

成就輔英，展望未來
「讓每一個人健康是最基本的社會正義。」這是顧校

長最近常掛在嘴邊的一句話，也是輔英的發展理念。政府

給人民健康要比讓人人有房住來得重要，也是最基本的社

會正義，而學校也秉持此觀念，做到讓每個人擁有健康。

脫穎而出，增加競爭力

現今網路的發達、數位的時代，隨著人工智慧的發展，

每個行業都會面臨被取代的風險，學界更是如此，學生取得

我是一個愛探險的人，喜歡

沿著路開車，不看導航器，對於

不知道通往到哪、盡頭是什麼，

我非常感興趣，會是一個小村落

嗎？還是深山瀑布？正所謂柳暗

花明又一村啊！

早期學生畢業後都往大企業「就業」，但現在的時

代變了，即便輔英就業率為全國第三高、中南部第一高

（92％），我仍非常鼓勵並支持學生「創業」。學校更

應該提供平臺，營造環境，讓學生有體驗的機會，這就

是「輔英一條街」的計畫理念。

我們學校每個科系都能創業，因為每個系所的核心

能力都與生活息息相關，例如：保健營養系可以經營特

殊疾病飲食的特色餐廳；助產系與幼保系可以合作經營

坐月子中心；健康美容系可以經營美甲店；物治系可以

經營按摩舒壓店等等。我將校內宿舍一條最多人來往的

一樓走廊規劃成「商店街」，讓有興趣的同學組隊開店

並可輪班經營。學校則提供經營管理機制，店面不須租

金，但制訂營業額標準來決定店家去留，作為學生體驗

社會的初始經驗；亦分派指導老師帶領，在小小的空間

讓學生自行規劃商品及服務，不但體驗創業，更能從中

學會管理評估、分工合作、衝突調解等等。

「輔英一條街」是一個很活潑的計畫，完全出自學

生自發性，目的在培養學生創業家精神，與畢業後的出

路做接軌，我相信這能為輔英帶來一個創新的亮點！

在校創業─輔英一條街

私底下的我～


